
省人大常委会专题询问我省保障性住房建设情况
副省长及有关厅局单位负责人当面回答常委会组成人员问题

我省已开工建设保障房45.57万套
11 月 25 日上

午，河南省第十一
届人大常委会第
二十四次会议在
省人民会堂召开
联组会议，专题询
问我省保障性住
房建设情况。省
人大常委会副主
任 曹 维 新 、王 菊
梅、张程锋、铁代
生 ，秘 书 长 连 子
恒，省人大常委会
全体委员出席会
议。省人民政府
副省长赵建才，省
住房和城乡建设
厅、发展和改革委
员会、民政厅、财
政厅、人力资源和
社会保障厅、国土
资源厅、工商行政
管理局、质量技术
监督局等相关部
门主要负责同志
到会听取意见、回
答询问。

晚报记者 李萌

省人大常委会委员高汉清：国家下达给我
省 2011 年保障性安居工程建设的计划指标是
什么？今年以来省政府采取了哪些措施加以推
进？目前的开工率是多少？我们在调研中发
现，有些地方把动土就算作了开工。开工的具
体标准是什么？在这方面，省政府还将采取哪
些具体措施？

副省长赵建才：国家下达给我省的保障性
住房计划分两批，国家是“十二五”计划建设
3600万套保障性住房，今年是第一年，首次实
施了1000万套的保障性住房工程，给我们分配
的计划是 42 万套，由于河南省的人口比较多，
我们河南省各地建设保障性住房的积极性也比
较高，各地在申报的过程当中，又有意加大申报
比例，最后国家给我们批复45.12万套。其中包
括廉租房、经济适用住房、公共租赁住房和棚户
区改造以及国有传统的农垦区、林区的危旧房
改造。

省委省政府把保障房建设列为今年十件民
生工程的首要事务，主要采取了八项措施。

第一，加强目标管理，明确工作的责任。今
年 3月 1日，省政府召开了安居工程行政会议，
部署了全年的任务，和18个省辖市的政府都分
别签订了目标责任书。

第二，加大财政投入，确保建设资金。目前
省财政安排的保障性住房配套资金已经下达了
24.7亿元。是去年财政投入的 3倍。同时我们
制定了《河南省保障性住房安居工程建设意
见》，明确提出从2012年开始，各地的土地出让

金中提取3%，专项用于保障房建设。
第三，加强规划和布局的合理引导。根据

人口增长率和城镇化率的进展，我们做了一个
分析和测算，预计河南省“十二五”末的需求量
是 210万套，因此我们按照 210万套逐渐进行
分解，今年是第一年，用了45万套，明年计划安
排 40万套，这样使 210万套保障性住房逐年落
实好。

第四，实行用地优先审批，满足保障性住
房的用地需求。经省政府批准保障房建设可
以申请先行用地。2011年，全省保障性住房
安居工程建设用地已经全部落实到位，总共
是 2679.68 公顷。为了保证保障性住房建设
用地能够落实到位，对落实不到位的地区，
或者保障性住房建设用地没有作好准备的
地方，省政府也采取了土地限批的措施，即
暂停其经营性商品房的开发审批。我们先
后暂停了开封、平顶山、新乡等 3市的商业用
地开发，直到保障性住房建设用地落实以后
再解冻。

第五，健全和完善保障性住房的政策体
系。省政府制定了《关于加快发展公共租赁住
房的意见》《关于加快保障性安居工程建设的意
见》，同时还制定《河南省廉租住房保障办法》
《河南省公共租赁住房的管理办法》《河南省经
济适用住房的管理办法》。

第六，加强监管，确保保障性住房的质量。
如发现质量问题，或者不能够满足工程质量要
求的，无论是施工单位、监理单位还是投资主

体，严格责任追究直至追究刑事责任，对违规建
设保障性住房的责任主体一律清除出河南省建
筑市场，一直到追究有关的刑事责任。到目前
为止，尚未发现保障性安居工程出现较大质量
问题的事件和事故。

第七，确保保障性住房的公平分配。确保
保障性住房的申请人如实申报家庭的住房情
况，收入和财产的情况，由审核机关调查核实这
些情况，市级实行三级审核两次公示。区（县、
市）级相关部门、县市实行两审两公示。

第八，强化行政督察和行政问责。今年全
省组织了 9次督察，先后两次对建设进度滞后
的市、县主要负责人进行约谈，指出存在的问题
和提出解决的要求。

截至10月底，全省开工建设的各类保障性
住房和棚户区改造的安置住房，总共是
45.57 万套，开工率为 101%。其中廉租
住房、公共租赁住房、经济适用房和国有
工矿棚户区的改造住房开工 43.6万套，
垦区和林区的危旧房改造开工 1.97万
套。1~10月份，总共竣工了 16.83万套，
已经分配入住8.07万人。

关于开工的标准问题，国家是
有明确的规定的，就是规划设计的
永久性建设工程，已经进入地基基
础的结构施工才视为开工，仅仅是
挖了一个坑，或者是打了一个桩，
围了围墙，不能算为开工，不计入
已经开工的项目和套数。

省人大常委会委员邓志芳：前段时间，媒体
曝光外地保障性住房质量不高的问题，我省保
障房整体质量如何？是否发现质量有问题？下
一步将采取哪些措施，确保让老百姓住上满意房
和放心房？

住建厅厅长刘洪涛：各地住房和城乡建设部
门，在强力推进保障性安居工程建设过程中，突出
抓好保障性安居工程的质量问题，我们从 3月份以
来，基本上每个月都对全省的保障性安居工程进行
检查，从目前情况来看，我们省的安居工程总体上
没有发生较大的质量问题。

但对于一些群众来信和投诉，住建厅责成各省
辖市住房和城乡建设部门和质量监管部门对问题
逐一查处，如有发现问题，一查到底，并把处理结果
向投诉人汇报。为了让老百姓住上满意房、放心
房，省住建厅严把五道关口。第一道关口就是工程
招标审查关，确保可靠的施工队伍建设我们的保障

性安居工程。第二道关口就是施工中审查关，确保
我们的保障性安居工程设计满足国家要求。第三
道关口，就是建筑材料进场关，严格实行进场验收
制度，确保进场的建筑材料达到要求，禁止不合格
的建筑材料进场。第四道关口就是严把监理关，杜
绝施工过程的疏漏问题，防止造成严重事故。第五
个关口就是验收关，就是要确保我们交出来的房
子达标，满足各项要求。

同时，要求监督执法全覆盖，进一步
优化质量监管、质量安全监督机构人员配
置，增加监督力度，将保障性住房建设项
目全部纳入监督，做到提前介入，同期跟
进，逐项监管，全程覆盖，确保全省保障性
安居工程建设质量。去年至今年，共查处
违法行为38起，我们分别对责任单位和个
人给予相应的行政处罚，并责令整改，防
止了重大质量事故的发生。

省人大常委会委员孙刚：我了解到我省在保障
性住房目标建设方面，已确定了明确的指标，指标
具体内容是什么？我省是如何组织实施的？在项
目审批、立项管理上，采取哪些科学高效的办法？

省发改委主任张维宁：指标已列入了各级政府
“十二五”规划的约束指标，这意味着各级政府要加
强调控，着力创造良好环境和合理配置资源来确保
约束性目标的完成，国家“十二五”规划是 3600万
套，我省“十二五”规划明确提出目标是 200万套以
上，这个目标已经经过省人大审议通过

在保证组织实施上，把握住了几个关键环节，
第一是提高政府的目标任务，“十二五”期间保障性
住房的目标住房任务是 210万套，为完成约束性任
务有了余地。第二是把 5年的任务进行了分解，让
各级政府心里有数，及早统筹和安排，今年我们的
任务是45.12万套，明年是40万套，后3年大体按照

40万套来安排。按照项目带动的要求，把年度要求
分解到项目上，通过项目的落实，来确保年度目标
的完成，今年的 45.12万套，分解到 18个市，落实到
997个项目上，现在正在向前推进，全部把保障性住
房的任务纳入到政府的目标管理体制中，并实行严
格的考核并实行了责任追究制度。另外一个环节
是，全部纳入到省重点项目管理体制中，通过重点
项目管理手段，确保土地、资金等要素的共享。

在项目立项上，保障性住房纳入到省、
市、县三级部门的联审联批，包括发改、国土、
环保、建设等部门，通过联审联批，5个工作日
内把事情办完，提高了效率。另外还要提早
谋划项目，明年准备安排的40万套项目，现在
已经分解到各个市，让各市抓紧开展前期工
作，在年底前落实40万套的项目配套，通过这
些来实现高效率的审批。

省人大常委会委员刘建功：保障房建设工程是一项惠
民工程，要把它建设好，最关键的问题是建设资金问题。按
照部署，大量建设资金需要地方筹集。近3年来我省省本级
财政投入保障性住房建设资金是多少？资金数额占到全省
比重有多少？保障房建设资金除了各级财政投入外，又有
哪些措施、通过哪些渠道引导社会资金投入？各级财政今
后如何保证保障性住房建设资金需求？

省财政厅厅长钱国玉：近3年来，全省各级财政部门已
经投入保障性住房资金280亿元，其中争取中央资金158个
亿，市县 87个亿，省级财政投入 35个亿。2009~2011年，省
财政分别筹措落实 7.02亿元、4.88亿元和 23.71亿元，占全
省财政投入保障性住房建设资金总额的 31.89%、12.96%和
37.59%。同时，积极争取中央财政补助资金。特别是今年，
我省各级财政进一步加大了对保障性住房建设的财政投入
力度。截至10月底，争取中央补助资金、省级安排资金分别
是去年的131%、386%。

经过多方筹措资金，除调整预算支出结构，加大一般
预算支出力度外，还切实落实将住房公积金增值收益、土
地出让收入的 3%用于保障性住房建设。进一步落实各
项税费优惠政策，切实减轻保障性住房建设成本。创新
机制方面，积极引导带动社会资本投入保障性住房建
设。比如，对社会资本投资建成的公共租赁住房,可由政
府长期租赁并向供应对象转租,也可采取“公商搭配”办
法，对投资建设公共租赁住房的，政府允许其建设一部分
商品住宅，以商品住宅收益保障公共租赁住房投资获得
合理收益；政府安排的公共租赁住房资金，可用于社会资
本建设的公共租赁住房建设补助和贷款贴息；支持符合
条件的企业通过发行中长期债券等方式筹集资金，专项
用于公共租赁住房建设和运营等。这些政策措施，调动
了社会资本投资保障性住房建设的积极性。

今后如何保障资金需求，仅靠财政投入是不行的，要
调动各个方面的力量，一方面加大争取中央支持力度。
并支持省辖市城投公司发行企业债券用于保障性住房项
目融资。
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关注保障房建设

“五道关”确保安居工程质量
多方筹措提供资金保障


